

Con frecuencia, cuando se alude a los estudios de población suelen destacarse tres componentes centrales: fecundidad, mortalidad y migración, considerados fenómenos demográficos por antonomasia. Una mirada a textos clásicos así lo confirma (Pressat, 2000 [1967]). Sin embargo, cuando se analizan poblaciones, subpoblaciones y características de las mismas en ese mismo tipo de manuales, el análisis de la actividad económica hace su aparición para clasificar a la población en inactiva y activa (ocupados y desocupados) y aproximarse a su estudio mediante un conjunto de indicadores y medidas relativas a la actividad laboral (Vinuesa, 1994). Aunque en el pasado el abordaje de la fuerza de trabajo como parte de los estudios de población tuvo que ser justificado, en la actualidad existe consenso en que puede considerarse un «fenómeno genuino de la dinámica demográfica» (Pedrero, 2013: 73).

En las últimas décadas un conjunto de transformaciones socio-demográficas en coincidencia con períodos de reestructuración económica han tenido lugar en los países de América Latina y el Caribe. Como consecuencia de distintos factores, la década más reciente se ha caracterizado por una diversidad de fenómenos socioeconómicos y políticos, algunos de ellos favorables para la región, como reducidas tasas de inflación, una disminución del desempleo y de los niveles de pobreza, así como mejores niveles de crecimiento que en las décadas precedentes. Este dinamismo se redujo por los efectos de la crisis financiera global a partir de 2008 —empeoramiento en los niveles de ocupación y la consecuente mayor creación de empleo en actividades informales—, aunque el impacto ha sido menor que el de otras crisis globales precedentes. Así, en este contexto general, la organización de los mercados laborales ha sufrido un impacto importante aunque conservando su especificidad histórica caracterizada por una heterogeneidad estructural con tendencias crecientes de desigualdad, inestabilidad y precariedad.

A partir de este panorama, el presente libro busca abordar el vínculo entre población y trabajo desde dos ángulos distintos pero complementarios. El primero de ellos se expresa en la primera parte del libro, conformada por trabajos que afrontan esta diada desde abordajes teórico-conceptuales y metodológicos. En general, la fundamentación teórica de las investigaciones empíricas en el campo de población, puede y debe fortalecerse. En ese sentido, esta primera sección ofrece un conjunto de cinco investigaciones que se plantearon reflexionar sobre aspectos teóricos y metodológicos relevantes para los estudios de la población en América Latina.

La segunda parte, por otro lado, reúne un conjunto de siete estudios empíricos que dan cuenta de las transformaciones más recientes de los mercados de trabajo latinoamericanos y su relación con población, así como de temáticas que han sido poco abordadas hasta el momento. Un aspecto que se privilegió en esta sección fue la presentación de trabajos que propongan un análisis comparativo de dos o más países, lo que constituye un recurso heurístico con un enorme potencial para el conocimiento del panorama laboral regional contemporáneo.

Este libro es resultado de una convocatoria impulsada por la Red de Población y Trabajo de ALAP, de manera que todas las investigaciones que aquí se conjuntan respondieron al interés y a los objetivos específicos mencionados para lograr la primera publicación de la Red. En este sentido, el presente trabajo es fruto de un esfuerzo conjunto, por lo que queremos expresar un sincero agradecimiento a quienes formaron parte del mismo. Emma Liliana Navarrete, en su carácter de coordinadora de la Red, fue una impulsora y brazo de apoyo permanente, por lo que expresamos nuestro agradecimiento. Por su parte, este proyecto tuvo el privilegio de contar con el apoyo y asesoría de Brígida García y Mercedes Pedrero, quienes a pesar de sus múltiples compromisos cedieron parte de su tiempo para reatrolimentarnos, un reconocimiento y agradecimiento para ellas. Un espacio importante desde la concepción de la publicación fueron las reuniones del Grupo de Trabajo sobre Mercados Laborales de la Sociedad Mexicana de Demografía, por lo que agradecemos a todos sus integrantes; en especial, a Nina Castro y Patricia Román Reyes, quienes de manera generosa escribieron las introducciones a las dos secciones de este libro, las que constituyen sintéticos y atractivos preámbulos a los capítulos. Por su supuesto, esta publicación llegó a buen puerto gracias al compromiso de los autores de esta obra, como también al de los evaluadores, por el ajuste a los tiempos —que fueron apretados— y la muy buena disposición. Finalmente, un agradecimiento a la Pre-

sidencia y Edición general de la Serie Investigaciones, en particular a Laura Wong y Jorge Rodríguez, por acoger con beneplácito la propuesta y confiar en la publicación y a Pablo Harari por su trabajo editorial.

Confiamos en que esta publicación, que se constituye en la primera surgida en el marco de la Red Población y Trabajo, creada tras la realización del V Congreso de la ALAP celebrado en Montevideo, Uruguay, en 2012, contribuya al conocimiento de la realidad laboral actual y los debates teóricos y metodológicos de los estudios de población y trabajo de la región, al tiempo que constituya el puntapié inicial que incentive el trabajo futuro de la Red de Población y Trabajo.

Mauricio Padrón Innamorato y Luciana Gandini
Miembros de la Red de Población y Trabajo